
Война глазами детей

Война ... Как много боли и страдания в этом слове. Нет ни одной семьи,

которую бы обошла стороной война. Это страшно! Но страшнее всего, что

через этот ужас войны прошли дети... На их детство пришлись эвакуация,

переезды, голод; кто-то потерял близких и жил в детдомах, кто-то ушел на

войну подростком. Сегодня, в праздник Победы, я расскажу вам про детей,

которые на собственном опыте знают, что такое война.

Лев Георгиевич Нуждин (ему было всего восемь лет).

«Мы жили в Кирове. В те годы велась активная работа по

патриотическому воспитанию подрастающего поколения: нам устраивали

псевдовоздушные тревоги, мы сдавали нормы ГТО, каждый мальчишка

моего возраста понимал, что нужно готовить себя к защите родины,

потому что есть враг, который может на нее напасть. И все-таки

объявление войны стало для нас неожиданностью: не думали мы, что она

начнется летом, в июне, - все произошло раньше, чем мы предполагали.

Но мы сказали себе: «Да, война. Но теперь надо ждать героической

победы», - именно такие мысли возникали в сознании, по крайней мере,

людей моего возраста в то время.



Помню первые месяцы: эвакуация, приезд новых людей, перестройка всей

жизни, потом начался голод, холод - в тыловых условиях жилось непросто.

Когда началась эвакуация, половина школ была закрыта - там открылись

госпитали. Учились мы в три смены, и каждый учащийся должен был

посещать и помогать эвакуированным в госпитале. Помню, как мы,

второклассники, приходили в госпитали и как раненые солдаты нас по-

доброму встречали. Тогда был уже страшный голод, и к бойцам мы

приходили полуголодными. Они это понимали и часто угощали нас

сахаром, давали нам хлеб. Такое запоминается на всю жизнь.

Помню, что в День победы в Кирове шел сильный дождь. Уже объявили,

что мы победили, а на улице - ливень, прохладно. Когда к обеду небо

очистилось, весь город высыпал на улицы. У всех было чувство великой

радости - его просто не передать. Этот день мне запомнился на всю жизнь:

дождь, потом солнце, праздник, весь город гуляет, радуется.»

Александр Константинович Дрючков (Летом 1941-го ему было 15 лет).

«Наша семья жила в Башмаковском районе Пензенской области, в селе

Кандиевка. Мой отец был призван на фронт в 1941 году.

В военное время трудно было - и холод, и голод, но деревня есть деревня

все-таки. У нас и молоко было, и сало, и картошка. Конечно, мы все это

для фронта готовили, но остаткии нам.

Чтобы попасть на фронт, в 1943 году я приписал себе лишние полгода.

Было страшно, но я хотел скорее пойти родину защищать. Пошел на

радиокурсы в городе Куйбышев. Сижу я на занятиях, и вдруг меня

вызывают в штаб, я, конечно, испугался. Пришел, а капитан у меня

спрашивает: «Где отец?» Я говорю: «Отец на фронте», - «А где служит?»

А это же было не положено говорить, да и я не знал, знал только его

полевую почту. Тут мне Тимохин и говорит: «Хочешь к отцу поехать?» Я



говорю: «С удовольствием». Вот я и сдал досрочно все экзамены и совсем

мальчишкой поехал на фронт - мне тогда еще и 17 не исполнилось.

К линии фронта нас везли на машине, потом несколько километров еще

пешком шли. Отец тогда был старшиной. Капитан доложил ему:

«Принимай пополнение!» Он зажег коптилку - мы ночью пришли - и

говорит: «Ой, сынок…» Тяжело это очень вспоминать и сегодня. Наша

встреча была неописуемой.

Меня назначили в разведку как радиста полка. В 18 лет я уже получил

медаль «За отвагу», потом - орден Красной звезды, имею несколько

благодарностей от товарища Сталина. Во время войны мы с отцом

встречались пять раз. Когда война кончилась, первая мысль - узнать, жив

ли он. Он обо мне, конечно, больше беспокоился - все-таки отец. Да и он в

основном в тыловых частях был, а я всегда на передовой. С войны мы

вернулись оба. Я, как самый молодой, проводил своих до Германии, потом

дивизию перевезли в Польшу. Имею медали за освобождение Белоруссии

и Польши.

Победа в войне, это ликование и скорбь. Время их не приглушает. А

мы с вами должны эту память о самой страшной войне, которая коснулась

каждой семьи, передавать из поколения в поколение. День Победы был

есть и должен оставаться самым святым праздником. Ведь те, кто заплатил

за него своей жизнью дали нам возможность жить сейчас. Мы обязаны

помнить об этом всегда. Давайте почтим память всех тех, кто не вернулся

с той страшной войны.

Пока жива память о человеке, его имя будет жить вечно, не зная смерти.
Мы помним своих ветеранов, своих близких, поэтому для нас они
бессмертны.
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